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AMAMS recebe máquina, com tecnologia 
Israelense, que produz água potável

Evento reúne 1.200 atletas em Montes Claros e 
fortalece campanha de conscientização

12ª CORRIDA OUTUBRO ROSA 

Audiência do caso Filipe 
Figueiredo acontece hoje, 
em Montes Claros
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Quadrilha é presa em 
Pirapora após série de 
furtos em negociações 
de Ibiaí

NORTE DE MINAS

SUPERMINAS 2024 

Mais espaço para 
valorizar ainda mais a 
produção mineira

Parque do Peruaçu dá 
mais um passo para se 
tornar patrimônio 
mundial

Montes Claros promove 
ações para prevenção e conscientização
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Desde outubro de 2021, o Projeto “Fios de Vida”, lançado 
durante a campanha do Outubro Rosa, vem fazendo a dife-
rença na vida de mulheres que enfrentam o câncer de mama. 

Cientista português inicia vistoria 
técnica no conjunto de sítios arqueo-
lógicos, parte do processo de reconhe-
cimento pela Unesco

A Associação dos Municípios da Área Mineira da Sudene (AMAMS) 
recebeu na manhã desta segunda-feira (21/10), para fins de teste, 
uma máquina com tecnologia israelense que produz água potável a 

partir do ar. A máquina foi instalada na sede da AMAMS para servir de 
teste e projeto piloto, tendo como um dos objetivos alternativa para 
atender os flagelados da seca do Norte de Minas. 

Neste domingo, 20 de outubro, 
a 12ª edição da Corrida Outubro 
Rosa tomou as ruas de Montes Cla-
ros, reunindo 1.200 atletas com 
inscrições esgotadas bem antes da 
data. O evento, organizado pela As-
sociação Presente, já se consolidou 
como um dos mais esperados da 
cidade, sendo um marco na cons-
cientização sobre a importância da 
prevenção ao câncer de mama

Privatização das águas 
nas regiões mais secas 
de MG pode ser uma 
ameaça à população 
mais vulnerável

Projeto “Fios de Vida” 
contribui para autoestima de 
mulheres em tratamento 
oncológico no HDG

Montes Claros se mo-
biliza em mais uma edição 
da Semana Municipal 
de Prevenção, Orienta-
ção e Combate ao AVC, 
evento que já faz parte do 
calendário oficial do mu-
nicípio. Organizado pela 
Associação AVC Norte de 
Minas, em parceria com a 
Santa Casa de Montes Cla-
ros, SAMU Macro Norte e 
o Rotary Club Teresa de 
Calcutá, o projeto busca 
aumentar a conscienti-
zação sobre o Acidente 
Vascular Cerebral (AVC), 
promover ações preven-
tivas e oferecer suporte 
a quem convive com a 
condição. 

Uma quadrilha foi presa neste sábado 
(3) em Pirapora após uma série de furtos 
em Ibiaí. De acordo com a Polícia Militar, 
os criminosos invadiram sete negociações 
durante a madrugada, subtraindo diversas 
mercadorias. Em um dos estabelecimentos, 
a vítima estimou um prejuízo de cerca de 
R$ 8 mil em peças de roupas. 

MINAS 4

Privatização das águas 
nas regiões mais secas 
de Minas Gerais pode ser 
uma ameaça à população 
mais vulnerável

Nesta terça-feira (22/10), ocorre no Fórum do Tribunal de Justiça de Minas Gerais 
(TJMG) em Montes Claros a audiência sobre a morte de Filipe Fernando Pereira de Figuei-
redo, de 21 anos. O caso, que chocou Montes Claros em Dezembro de 2023, está sendo 
julgado mais de 10 meses após o ocorrido, gerando expectativa para que a justiça seja feita. 
O episódio aconteceu durante uma discussão em uma boate, quando Fili-
pe foi atingido por um disparo. Wadson Mateus Fernandes Dias, de 29 anos, 
que se identificou como policial militar de São Paulo, é apontado como res-
ponsável pelo tiro. Segundo relatos, ele teria se desentendido com uma 
mulher, e uma jovem de 19 anos, ao tentar intervir, também foi agredida. 
A família de Filipe e a comunidade esperam que a audiência, marcada para as 8h, traga 
desdobramentos importantes para a conclusão do caso, visando a responsabilização 
dos envolvidos e a tão aguardada justiça.
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Só quem dirige sabe a quão pra-
zerosa é essa sensação. Me arriscaria 
a dizer, inclusive, que dirigir é sinô-
nimo de liberdade. No entanto, para 
que se possa dirigir, são necessárias 
duas coisas, sendo um veículo e, 
claro, a permissão para conduzir o 
mesmo, a famosa CNH – Carteira 
Nacional de Habilitação.

Para tanto, existem estágios ne-
cessários para que se possa estar ha-
bilitado para dirigir, sendo as aulas 
obrigatórias na autoescola, e as pro-
vas teórica e prática, onde, se apro-
vado, o aluno receberá a PPD – Per-
missão para Dirigir, que, na prática, é 
a CNH provisória; e, no prazo de um 
ano, caso não se cometa nenhuma 
infração grave ou gravíssima, poderá 

solicitar a troca pela CNH definitiva.
Porém, existem dúvidas em rela-

ção à situação da CNH quando o mo-
torista quer adquirir um carro por 
assinatura. Para contextualizar, essa 
modalidade vem crescendo constan-
temente no Brasil devido a uma série 
de fatores, como a inviabilidade na 
aquisição de financiamento para a 
compra de carros novos, somada às 
altas taxas de juros – taxa Selic em 
13,75%. Ainda, outros fatores favore-
cem a assinatura de um carro, como 
a despreocupação com IPVA, seguro, 
manutenção, que, notoriamente, ca-
íram no gosto do brasileiro, ficando 
somente com a obrigação de abaste-
cer e dirigir – e de colocar o cinto de 
segurança.

Para endossar, de acordo com 
dados divulgados pela ABLA (Asso-
ciação Brasileira das Locadoras de 
Automóveis), em 2022, o setor con-
tabilizou 106 mil usuários ativos nes-
sa modalidade no país. O avanço do 
segmento foi de 16%, em compara-
ção com o mesmo período de 2021.

No entanto, quem deseja ter um 
carro por assinatura e não tem ain-
da a CNH, é possível ser o titular do 
contrato, sem nenhum impeditivo. 
Nesse caso, precisa-se de um moto-
rista com CNH válida para conduzir 
o veículo. A mesma regra vale para 
quem ainda tem a PPD, podendo 
realizar normalmente a assinatura, 
constando no contrato como moto-
rista adicional.

Já quando a CNH está suspensa 
ou em renovação, é perfeitamente 
possível assinar um carro. Para tan-
to, é necessário incluir outra pessoa 
como condutor principal, e, quando 
a situação em questão estiver norma-
lizada, poderá normalmente fazer a 
inclusão no contrato.

O mercado de carro por assina-
tura, embora não seja novidade, é 
preferido por uma classe de pessoas 
menos conservadora, ou seja, novos 
motoristas e pessoas que não tem 
um sentimento de apego pelo carro 
na garagem são o público-alvo. Os 
jovens com idade inferior a 21 anos, 
inclusive, podem ter um carro por 
assinatura, desde que já tenham a 
CNH definitiva.

As inteligências artificiais genera-
tivas (I.As) vieram para ficar e estão 
destinadas a mudar o mercado de 
trabalho como conhecemos, assim 
como a forma que fazemos negó-
cios. Carreiras que outrora eram 
consideradas tradicionais deixarão 
de existir, assim como outras nas-
cerão. Hoje, contudo, temos mais 
perguntas do que respostas, porque 
a revolução da I.A, uma vez que essa 
tecnologia ainda está no que pode-
mos chamar de sua “primeira infân-
cia”. Essas são as considerações de 
Pedro Nazareth, diretor de novos 
negócios do maior marketplace de 
serviços da América Latina, o Get-
Ninjas, durante a Feira do Empreen-
dedor do Sebrae, no último dia 14 
de outubro, no Expo São Paulo.

O executivo foi um dos pales-
trantes do evento, onde falou por 
mais de 40 minutos sobre a impor-
tância do uso da tecnologia para 
alavancar os negócios. Neste tempo, 
Nazareth discorreu sobre o panora-
ma atual da tecnologia, seus poten-
ciais impactos nos diferentes setores 
da economia e nos modelos de ne-
gócios tradicionais, as métricas para 
mensuração do desenvolvimento de 

negócios e os desafios atuais trazi-
dos pelas novas plataformas.

Pedro Nazareth defendeu que, 
embora o potencial das I.As seja de 
revolucionar o mundo, assim como 
ocorreu com a eletricidade. Para de-
fender seu ponto, o executivo deu 
um exemplo de uma tecnologia que 
nós já vimos avançar: a computação 
em nuvem. “Ninguém mais anda 
com pen-drive no bolso ou usa HDs 
físicos para armazenar arquivos, 
está tudo na nuvem”, explicou. “Há 
10 anos atrás isso seria impensável, 
mas naturalmente foi mudando e 
hoje está tudo na nuvem”, comple-
tou.

Blockchain, IoT, 5G, Big Data e 
Analytics

As inteligências artificiais gene-
rativas, como ChatGPT, da Open 
AI, Copilot, da Microsoft, e Gemini, 
do Google, são sistemas de apren-
dizado de máquina e automação 
inteligente, capazes de transformar 
processos e tomadas de decisão. 
Embora elas sejam vistas como as 
protagonistas da revolução digital 
que veremos nos negócios do futu-

ro, esse processo contará com ajuda 
de outros atores, como blockchain, 
5G, internet das coisas (IoT, na si-
gla em inglês), sistemas capazes de 
analisar grande volume de análise 
de dados (Big Data) e a nossa velha 
conhecida computação em nuvem, 
que não podem ser considerados 
meros coadjuvantes nesse processo.

Quando falamos de pequenos 
e médios negócios, a computação 
em nuvem permite acesso a uma 
infraestrutura de softwares acessí-
veis que podem ser contratados sob 
demanda, proporcionando ao em-
preendedor uma estrutura escalável 
e de baixo custo. O IoT (Internet 
das Coisas) também desempenha 
um papel crucial na captura de da-
dos em tempo real para pequenos 
negócios.

Um exemplo simples de uso 
são sensores instalados em estoque 
conectados via IoT, que podem mo-
nitorar em tempo real a quantidade 
de produtos disponíveis, sincroni-
zando automaticamente as vendas 
realizadas tanto na loja física quan-
to nos marketplaces online. Isso 
evita problemas de estoque, como 
vender um produto que já acabou, 

e melhora a experiência do cliente 
ao garantir atualizações precisas de 
disponibilidade. Além disso, a aná-
lise desses dados pode otimizar o 
gerenciamento de inventário, aju-
dando o empreendedor a planejar 
melhor suas reposições e a prever 
a demanda por produtos com base 
em tendências de vendas.

A análise de grande volume de 
dados, ou big data, ajuda a gerar 
insights que podem dar suporte na 
tomada de decisões estratégicas, da 
mesma forma que os sistemas de 
aprendizado de máquina e auto-
mação inteligente, que são as bases 
para os sistemas de inteligência arti-
ficial generativa.

O papel da tecnologia na jornada 
de compras

Pedro Nazareth trouxe dados 
relevantes sobre o panorama atual 
da tecnologia no Brasil. O país, por 
exemplo, é líder mundial no uso 
do WhatsApp, segundo dados do 
Panorama Mobile Time, e, diferente 
do que ocorre em outros mercados, 
a plataforma da Meta é usada no 
Brasil para geração de leads, atendi-

mento pós-venda, sendo a maneira 
preferencial dos clientes para serem 
contatados. “Na Europa ou nos Es-
tados Unidos, se você manda um 
e-mail ou um SMS para um cliente, 
a taxa de resposta é muito mais alta. 
Aqui, se tentar qualquer coisa dife-
rente do WhatsApp tem uma taxa 
de retorno muito baixa, explicou o 
executivo.

O aplicativo de mensagens mais 
popular do Brasil pode ser incre-
mentado pelas novas tecnologias, 
como ferramentas de chatbots para 
automatizar atendimentos. “Hoje, 
com um investimento mensal rela-
tivamente baixo, você coloca uma 
ferramenta de chatbot para atender 
via WhatsApp, isso agiliza o que é 
mais simples de resolver, fideliza o 
cliente e permite personalizar seu 
serviço com base em dados das in-
terações dos clientes com o robô”.

Outro ponto importante apre-
sentado por Nazareth foi a impor-
tância regional do Brasil no comér-
cio eletrônico. Atualmente, nós 
somos o maior mercado da Amé-
rica Latina para o e-commerce, 
com 85% dos brasileiros já tendo 
comprado pela internet pelo me-

nos uma vez. Segundo dados da 
consultoria McKinsey, esse proces-
so foi amplamente acelerado pela 
pandemia da Covid-19, que teve 
seu auge entre o fim do primei-
ro semestre de 2020 e o segundo 
semestre de 2021. Neste período, 
o processo de adoção da tecnolo-
gia para compras foi acelerado em 
pelo menos sete anos.

Nazareth também destacou que 
a adoção de novas tecnologias, 
como é o caso do blockchain, pode 
dar mais praticidade, segurança e 
credibilidade aos meios de paga-
mento. As redes sociais, por sua 
vez, têm uma importância cada vez 
maior, atuando como plataformas 
multilaterais de negócios, ferra-
mentas multi-canal de comunicação 
e veículos de divulgação de produ-
tos e serviços, ou seja, meios para 
novos negócios e fidelização de 
clientes. “Estamos em um momen-
to em que o empreendedorismo 
digital não é mais uma opção, mas 
uma necessidade para aqueles que 
desejam se manter competitivos e 
relevantes, independente do tama-
nho e da área em que esse empre-
endedor atue”, concluiu Nazareth.

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) tomou uma decisão histórica 
e determinou que a Declaração de 
Nascido Vivo (DNV ), emitida pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS), 
precisa ter um campo específi-
co para identificar a parturiente. 
Dessa forma, é assegurado os di-
reitos da população transexual 
no Brasil. A medida foi anunciada 
nesta quinta, 17 de outubro de 
2024.

O que é a DNV?
Documento emitido por hos-

pitais e maternidades que atestam 
o nascimento de um bebê. Ele é 
fundamental para o registro civil 
do recém-nascido. São três vias 
emitidas: 

- uma à Secretaria Municipal de 
Saúde;

- uma levada ao cartório para re-
gistro;

- uma fica arquivada no prontuário 
da mãe. 

Vale ressaltar que esse documento 
não apenas reconhece o nascimen-
to de alguém. Suas informações 
são utilizadas para formular po-

líticas de saúde, avaliando con-
dições em que o bebê nasceu e 
serviços prestados às mães.

Mudanças na DNV

A partir de agora, o Ministério 
da Saúde deverá alterar o formu-
lário da DNV para incluir o termo 
“parturiente”, que é de preen-
chimento obrigatório. Anterior-
mente, o documento se limitava a 
identificar apenas a mãe. Por isso, 
não contemplava pessoas transe-
xuais que, apesar de se identificarem 
como homens, podem ter o aparelho 
reprodutor feminino.

A Corte também garantiu que 
as consultas e exames no SUS, para 
pessoas transexuais, devem ocorrer 
independentemente do registro civil 
do sexo biológico. Logo, é reforçado 
o direito à saúde e à dignidade dessa 
população.

Contexto legal

Essa decisão do STF é um enten-
dimento de que a inclusão do campo 
parturiente se torna o passo significa-
tivo para a inclusão social. Por exem-

plo, há casos de homens transexuais 
com dificuldades para agendar con-
sultas ginecológicas e mulheres trans 
que não têm acesso a serviços de saú-
de adequados. 

Vale destacar que este artigo é 
meramente informativo, de caráter 
jurídico, produzido pela equipe de 
comunicação da VLV Advogados.

Além disso, a Lei Federal nº 
11.108/2005, já existente e conhecida 
como Lei da/o Acompanhante, refor-
ça o direito das parturientes de es-
colher um acompanhante durante o 
parto. Portanto, o suporte emocional 
durante um momento tão importan-
te na vida das mães é reconhecido 
como um fator que pode influen-
ciar positivamente a experiência da 
gestante.

Implicações da decisão

O STF não apenas reafirma a 
importância da DNV, mas também 
evidencia a necessidade de um 
atendimento mais inclusivo e res-
peitoso. Essa mudança no docu-
mento é um reflexo das lutas histó-
ricas por reconhecimento e direitos 

da comunidade LGBTQIA+. Logo, 
será promovido um ambiente mais 
acolhedor no sistema de saúde.

Conclusão

Portanto, a atualização do DNV e a 
inclusão do campo parturiente neste 
documento é um marco no caminho 
para a justiça social e a igualdade no 
acesso à saúde no Brasil. De acordo 
com o advogado Dr. João Valença 
(43370 OAB), o STF não só responde 
às demandas da sociedade civil, mas 
também reafirma o compromisso do 
Estado com os direitos humanos. 

“Essas mudanças passam a ser 
essenciais na garantia que todos os 
cidadãos brasileiros tenham seus 
direitos respeitados e possam usu-
fruir de um atendimento digno e 
humano. Logo, esse é o verdadeiro 
espírito da Constituição Federal, 
que busca a promoção da dignida-
de”, finaliza ele.

Vale destacar que este artigo é 
meramente informativo, de caráter 
jurídico, produzido pela equipe de 
comunicação da VLV Advogados ht-
tps://vlvadvogados.com/.
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CONSULTA PÚBLICA | Privatização das águas 
nas regiões mais secas de Minas Gerais pode 
ser uma ameaça à população mais vulnerável

AMAMS recebe máquina, com tecnologia 
Israelense, que produz água potável

A Companhia de Saneamento 
de Minas Gerais (Copasa) e a Copa-
nor estão conduzindo uma consul-
ta pública com o objetivo de trans-
formar em Parceria Público-Privada 
(PPP) a gestão do abastecimento de 
água nas regiões do Vale do Jequi-
tinhonha e Mucuri, as áreas mais 
secas e carentes do estado. A pro-
posta prevê a privatização do sane-
amento em uma das regiões mais 
vulneráveis de Minas Gerais, o que 
tem gerado preocupações quanto 
às graves consequências para a po-
pulação local.

Durante reunião de plenário, o 
deputado estadual Ricardo Campos 
levantou um alerta sobre a serieda-
de dessa consulta pública e a pro-
porção da gravidade caso venha a 
ser aprovada a PPP DA PRIVATIZA-
ÇÃO DA ÁGUA DOS MAIS POBRES.

Essas duas regiões, conhecidas 
por seus longos períodos de grave 
estiagem e por abrigarem a maior 
parte da população mineira de 
baixa renda, já enfrentam graves 
desafios no acesso à água tratada e 
ao saneamento básico. “E agora ter 
que pagar pelo acesso a um direito 
universal, chega a ser não só cruel, 
mas criminoso”.

A consulta pública, apresenta de 

forma maquiada, pontos referentes 
à PPP, porém, não esclarece que o 
direito à água dessas comunidades 
será entregue à iniciativa privada, 
cujo foco principal é o lucro, e 
não o atendimento universaliza-
do.

A Copasa opera atualmente 
com um sistema de subsídio cru-
zado, no qual as grandes cidades, 
que geram superavit financeiro, 
ajudam a manter o abastecimen-
to nas cidades menores e menos 
lucrativas. Contudo, com a priva-
tização, esse equilíbrio pode ser 
rompido, ameaçando o forneci-
mento nas áreas que não trazem 
retorno financeiro direto, como 
o Vale do Jequitinhonha e o Mu-
curi. Sem esse subsídio, o acesso 
à água e saneamento nas regiões 
mais pobres e isoladas do estado 
poderá ser comprometido. A pro-
posta de Parceria Público-Privada, 
envolverá importantes regionais 
como as de Diamantina, Almenara 
e Teófilo Otoni com as quais, fu-
turamente poderão ser excluídas, 
aumentando assim o desequilíbrio 
nos subsidios, isso quer dizer que 
a população que até hoje, pleno 
2024 não tem acesso à água de 
qualidade, certamente não terá 

nunca mais.

IMPACTO SOBRE A
 POPULAÇÃO CARENTE

Estudos indicam que o lucro 
anual da Copasa tem sido de apro-
ximadamente R$ 2 bilhões, totali-
zando R$ 10 bilhões em cinco anos. 
Estima-se que, com apenas R$ 3 bi-
lhões – cerca de 30% do lucro líqui-
do da empresa –, seria possível uni-
versalizar o acesso à água em todas 
as comunidades de Minas Gerais. 
No entanto, a ausência de retorno 
financeiro imediato faz com que es-
ses projetos sejam postergados ou 
ignorados, especialmente em áreas 
onde a população é mais vulnerá-
vel e a infraestrutura mais cara de 
ser implementada.

Além disso, há projetos prontos 
e aprovados há mais de quatro anos 
que aguardam execução, como 
parte do programa Universaliza Mi-
nas, que visa justamente ampliar o 
abastecimento de água em regiões 
carentes. Porém, por serem áreas 
economicamente menos atrativas, 
a sua implementação segue enga-
vetada, com falta de transparência 
nas informações fornecidas pela 
empresa.

A PRIVATIZAÇÃO NÃO
 É A SOLUÇÃO

Ricardo Campos reforçou na 
tribuna que “a iniciativa privada 
não tem interesse em investir onde 
não há lucro garantido. A privati-
zação da água pode agravar ainda 
mais a desigualdade no acesso aos 
serviços de saneamento, deixando 

milhões de pessoas em áreas como 
o Jequitinhonha e o Mucuri sem 
atendimento adequado.”

Essa PPP DA PRIVATIZAÇÃO DA 
ÁGUA DOS MAIS POBRES tem que 
ser derrubada

O governador Romeu Zema está 
indo na contramão do mundo que 
está desprivatizando a água, um 
bem universal.

“Diante dessa ameaça, é urgente 
que a população, em especial das 
regiões afetadas, participe e apoie 
nossa iniciativa de buscar formas 
legais para que não passe uma pro-
posta que retira o direito funda-
mental de acesso à água, podendo 
trazer consequências devastadoras 
para quem mais precisa.” concluiu 
o parlamentar Ricardo Campos.

A Associação dos Municípios da 
Área Mineira da Sudene (AMAMS) 
recebeu na manhã desta segunda-
-feira (21/10), para fins de teste, 
uma máquina com tecnologia isra-
elense que produz água potável a 
partir do ar. A máquina foi instala-
da na sede da AMAMS para servir 
de teste e projeto piloto, tendo 
como um dos objetivos alternativa 
para atender os flagelados da seca 
do Norte de Minas. A máquina foi 
instalada pela empresa H2 Água 
do Ar, sediada em Lagoa Santa, na 
grande Belo Horizonte. Esta tecno-
logia está sendo testada também 
no município de Tauá, no Ceara. 
A AMAMS quer conhecer os resul-
tados alcançados, e se aprovada a 
tecnologia, apresentará o projeto 
ao governo Estadual para que o 
equipamento possa ser adquirido 
pelo poder público e doado a fa-
mílias que têm o abastecimento de 
água comprometido, especialmen-
te para o consumo humano. 

Na última quinta-feira (17/10) 
o diretor executivo da empresa H2 
Água do Ar, Anderson Magno da 
Silva e coordenador regional no 
Norte de Minas, Daniel Pereira, se 

reuniram na sede da AMAMS, com 
o secretário executivo Fellipe Leal, 
quando apresentaram o projeto 
e convidaram a AMAMS para ser 
parceira nesta iniciativa em Minas 
Gerais, tendo em vista o porte da 
entidade e ainda seu poder de mo-
bilização e articulação. A máquina 
instalada na sede da associação, 
possui capacidade de produzir de 
10 litros de água por dia, absor-
vendo o ar do ambiente em que se 
encontra instalada. A quantidade 
oscila em razão do porte da máqui-
na, existindo equipamentos com 
capacidade dia superior a 500 li-
tros. O equipamento de tecnologia 
israelense, vem sendo produzido 
na china.

O Secretário Executivo da 
AMAMS, Fellipe Leal, destacou que 
toda ideia ou projeto que tenha 
como finalidade amenizar ou até 
resolver o problema do abasteci-
mento de água, especialmente para 
consumo humano, merece toda 
atenção.

O Presidente da AMAMS e 
Prefeito de Padre Carvalho, José 
Nilson Bispo de Sá, o Nilsinho, sa-
lienta que tem conhecimento desta 

tecnologia desenvolvida em Israel, 
onde está o deserto do Saara e com 
bons resultados. Ele lembra que 
aproximadamente 50 mil famílias 
do Norte de Minas são abastecidas 
através de caminhões pipas, com 
cada pessoa recebendo em mé-
dia 20 litros de água por semana. 
Se esta tecnologia israelense der 
certo no Norte de Minas, com a 
produção mínima de 10 litros por 
dia, implica que serão 70 litros 
por semana e com isto, amenizaria 
consideravelmente o problema ge-
rado pela seca, no que diz respeito 
ao consumo humano. Ele lembra 
ainda que neste ano, o Norte de 
Minas está sendo abençoado com 
a chegada do período chuvoso em 
outubro, quando era comum em 
novembro, para alivio geral do ho-
mem do campo.

A AMAMS quer aprofundar os 
estudos sobre a praticidade do 
equipamento, pois necessitando 
de fonte de energia, seria necessá-
ria a adequação para atender às fa-
mílias que também estão desprovi-
das deste serviço, vez que diversas 
comunidades rurais ainda não con-
tam com rede de energia elétrica.
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IFNMG oferece cursos gratuitos de 
aquicultura e auxílio financeiro no Norte 
de Minas

Desabamento de estrutura provoca alagamento 
e danos na drenagem, em Janaúba

Sistema Fecomércio MG promove a 6ª edição 
do Sesc Movimenta

O Instituto Federal do Norte 
de Minas Gerais (IFNMG) está 
com inscrições abertas para cur-
sos gratuitos e presenciais na área 
de aquicultura em quatro cidades: 
Janaúba, Montes Claros, Capelinha 
e Itaipé. As formações, que incluem 
os cursos de Aquicultor, Operador 
de Beneficiamento de Pescado e 
Agente de Desenvolvimento Coo-
perativista, têm como objetivo qua-
lificar grupos sociais envolvidos na 
produção aquícola.

O edital nº 935/2024, que re-
gulamenta o processo de seleção, 
disponibiliza 270 vagas e as inscri-
ções podem ser feitas até o dia 27 
de outubro de 2024. A seleção será 
realizada por ordem de inscrição, 
priorizando aqueles que se ins-
creverem primeiro. Essa iniciativa 
busca ampliar as oportunidades de 
crescimento profissional e fortale-

cer a infraestrutura de negócios na 
atividade aquícola na região.

Os cursos oferecidos são:
•Aquicultor: disponível em Ja-

naúba, Capelinha e Itaipé.
•Agente de Desenvolvimento 

Cooperativista: disponível em Ja-
naúba.

•Operador de Beneficiamento 
de Pescado: disponível em Montes 
Claros.

Os interessados devem ter, no 
mínimo, o ensino fundamental 
completo e serem maiores de 18 
anos. As inscrições são feitas por 
meio de formulários eletrônicos 
disponíveis no site do IFNMG.

Além de adquirir conhecimen-
tos técnicos, os alunos receberão 
um auxílio financeiro para trans-
porte e alimentação, no valor de 
R$ 3,50 por hora de aula. As ativi-
dades serão realizadas no período 

noturno, de segunda a sexta-feira, 
entre novembro de 2024 e março 
de 2025.

A aquicultura tem se mostrado 
uma alternativa viável para o desen-
volvimento econômico sustentável, 
a segurança alimentar e a geração 
de empregos. O programa de for-
mação do IFNMG visa não apenas 
capacitar a mão de obra local, mas 
também preparar a região para 
atender à crescente demanda por 
produtos aquícolas, contribuindo 
para o desenvolvimento social e 
econômico.

Para mais informações sobre os 
cursos e o processo de inscrição, os 
interessados podem acessar o edi-
tal completo e a página do Progra-
ma Aquicultura no site do IFNMG. 
Dúvidas também podem ser enca-
minhadas por e-mail à comissão 
responsável.

O Corpo de Bombeiros de Ja-
naúba foi chamado para atender 
uma ocorrência de desabamento 
de estrutura na Avenida Militão 
José dos Santos, em Janaúba, neste 
domingo, 20. A situação se agravou 
após as chuvas que atingiram a re-
gião, resultando no alagamento de 
uma vala aberta para a instalação 
de manilhas e no colapso parcial 
do talude de uma obra de drena-
gem.

Segundo o Corpo de Bombei-
ros, o deslizamento causou o rom-
pimento de uma tubulação da Cia 
de Saneamento de Minas Gerais 
– COPASA, impactando o forneci-
mento de água na área. Diante da 
gravidade do incidente, a empresa 

responsável pela obra foi notifica-
da e deve tomar as devidas provi-
dências.

Para garantir a segurança da po-
pulação, os bombeiros realizaram 
a sinalização viária para evitar o 
tráfego de veículos nas proximida-
des do desabamento. Além disso, 
foi necessário reposicionar a tela 
de cercamento do talude, a fim 
de impedir o acesso de pedestres 
à área afetada. A COPASA também 
foi acionada para realizar a manu-
tenção da tubulação danificada.

As autoridades alertaram a po-
pulação para que evitem a área até 
que as reparações sejam concluí-
das, reforçando a importância de 
medidas de segurança.

O Sistema Fecomércio MG, por 
meio do Sesc em Minas, realiza a 
6ª edição do Sesc Movimenta en-
tre esta quinta-feira (24/10) e o 
sábado (26/10). O evento abre as 
portas de 20 unidades do Sesc em 
Minas para crianças, jovens, pes-
soas adultas e público +60. No 
total, são oferecidas mais de 260 
atividades e cerca de 16 mil vagas 
por todo o estado.

As cidades contempladas são 
Almenara, Araxá, Belo Horizonte, 
Contagem, Juiz de Fora, Lavras, 
Montes Claros, Paracatu, Patos de 
Minas, Pouso Alegre, Poços de Cal-
das, Santa Luzia e Sete Lagoas.

Para a Gerente de Cultura do 
Sesc em Minas, Manuella Abda-

nur, o evento é um convite para 
o público conhecer os serviços 
oferecidos pela instituição e expe-
rimentá-los gratuitamente durante 
três dias.

“O Sesc Movimenta é um festi-
val que oferece criatividade, diver-
são, lazer e conhecimento. Com 
uma programação diversa, que 
envolve as áreas de esporte, saúde, 
cultura, ação social e educação, é 
uma oportunidade para o público 
viver novas experiências e desfru-
tar de momentos agradáveis, de 
forma gratuita e ainda na compa-
nhia de familiares ou de seu círcu-
lo de amizades”, afirma Manuella.

As ações incluem atividades 
como rodas de conversa, oficinas, 

jogos, brincadeiras e intervenções 
artísticas. Haverá espaços para 
participantes de todas as idades, 
além de distribuição de brindes e 
guloseimas.

Para se inscrever, é necessário 
baixar o Aplicativo Sesc em Minas 
e realizar a reserva em “Agendamen-
tos”, no ícone de calendário disponí-
vel no menu inferior. A programação 
completa está disponível neste link.

SESC EM MINAS

Há mais de 70 anos, o Sesc cum-
pre a missão de promover o encon-
tro das pessoas com o bem-estar e 
a qualidade de vida. São encontros 
diários com a Saúde, a Educação, o 

Turismo, o Lazer, o Esporte e a Cul-
tura.

Fundado pela Confederação Na-
cional do Comércio em 13 de setem-
bro de 1946, o Sesc em Minas é uma 
instituição privada mantida pela 
contribuição sindical do empresaria-
do do comércio. Por isso, embora as 
atividades sejam destinadas a toda 
a população, os trabalhadores e as 
trabalhadoras do comércio de bens, 
serviços e turismo, incluindo de-
pendentes, são o público prioritário 
das ações e têm direito a descontos 
especiais.

Em Minas Gerais, o Sesc atua em 
todas as regiões do estado, com 23 
unidades fixas e 11 unidades mó-
veis.

SOBRE A FECOMÉRCIO MG

A Federação do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo de Minas 
Gerais integra o Sistema Fecomér-
cio MG, Sesc e Senac em Minas e 
Sindicatos Empresariais, que tem 
como presidente o empresário Na-
dim Donato. A Fecomércio MG é a 
maior representante do setor terci-
ário no estado, atuando em prol de 
mais de 740 mil empresas mineiras. 
Em conjunto com a Confederação 
Nacional do Comércio (CNC), pre-
sidida por José Roberto Tadros, a 
Fecomércio MG atua junto às esferas 
pública e privada para defender os 
interesses do setor de Bens, Serviços 
e Turismo a fim de requisitar melho-

res condições tributárias, celebrar 
convenções coletivas de trabalho, 
disponibilizar benefícios visando ao 
desenvolvimento do comércio no es-
tado e muito mais.

Há 85 anos fortalecendo e defen-
dendo o setor, beneficiando e trans-
formando a vida dos cidadãos e das 
cidadãs.

SERVIÇO

Sesc Movimenta 2024
Data: Quinta-feira a sábado, 24 a 

26/10
Programação completa: link
Evento gratuito mediante ins-

crições pelo Aplicativo Sesc em 
Minas

Festival gratuito abre as portas de 20 unidades para atividades culturais, educativas e esportivas em várias 
cidades mineiras
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Max Min Clube promove evento 
inesquecível para as crianças de Montes 
Claros e região

No último domingo, 20 de outubro, o Max 
Min Clube foi palco de um evento que encantou 
as crianças de Montes Claros e região. A partir das 
8h da manhã, pequenos e suas famílias puderam 

vivenciar momentos de pura alegria e diversão. 
Com o tema “Divertidamente”, o evento trou-
xe uma programação repleta de brincadeiras, 
surpresas e muitas atividades divertidas, pro-

porcionando um dia mágico para todos os par-
ticipantes. As crianças se divertiram em um am-
biente lúdico, repleto de animação e sorrisos. 
A festa foi um sucesso, e os organizadores agrade-

ceram a presença de todos, reafirmando o com-
promisso de proporcionar experiências inesque-
cíveis para os pequenos. Sem dúvida, foi um dia 
que ficará na memória de muitas crianças!
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Montes Claros promove ações para 
prevenção e conscientização

Cidade

SEMANA AVC 2024

Montes Claros se mobiliza em 
mais uma edição da Semana Mu-
nicipal de Prevenção, Orientação e 
Combate ao AVC, evento que já faz 
parte do calendário oficial do mu-
nicípio. Organizado pela Associação 
AVC Norte de Minas, em parceria 
com a Santa Casa de Montes Claros, 
SAMU Macro Norte e o Rotary Club 
Teresa de Calcutá, o projeto busca 
aumentar a conscientização sobre 
o Acidente Vascular Cerebral (AVC), 
promover ações preventivas e ofere-
cer suporte a quem convive com a 
condição. 

O AVC é uma das principais cau-
sas de morte e incapacidade per-
manente no Brasil. De acordo com 
a World Stroke Organization, 1 a 
cada 4 pessoas terá um AVC durante 

a vida, sendo esta a segunda maior 
causa de morte no mundo, com 17 
milhões de casos anuais. No Brasil, 
as estatísticas são alarmantes: 30% 
dos pacientes tornam-se dependen-
tes para realizar as atividades diá-
rias, e 70% não conseguem retornar 
ao trabalho.

Diante desse cenário, a Semana 
AVC 2024 acontece no período que 
inclui o Dia Mundial do AVC (29 
de outubro), trazendo uma pro-
gramação variada. O destaque será 
o *Fórum AVC 2024*, no dia 25 de 
outubro, no auditório do CIMAMS. 
Além disso, a exposição cultural 
“Caminhos da Esperança” será exi-
bida no Shopping Ibituruna de 26 
de outubro a 4 de novembro, retra-
tando a jornada de pessoas que con-

vivem com o AVC. A ação #Maior-
queoAVC, marcada para o dia 27 
de outubro, no Parque Sagarana, é 
outra iniciativa que visa promover 
a inclusão e incentivar práticas pre-
ventivas. 

UM PROJETO PARA
 MUDAR VIDAS

A Semana do AVC tem como ob-
jetivo principal mostrar que, com 
prevenção adequada, tratamento 
ágil e reabilitação eficaz, é possível 
ressignificar a vida após um AVC. Para 
além da educação, o projeto une arte, 
cultura e saúde como ferramentas 
poderosas para mobilizar a comuni-
dade. 

O Fórum AVC 2024 trará debates 

com profissionais da saúde sobre po-
líticas públicas que garantam maior 
acesso ao tratamento. Já a exposição 
fotobiográfica “Caminhos da Espe-
rança” utiliza a arte para contar his-
tórias de superação, mostrando que 
o AVC, embora seja devastador, não 
precisa ser uma sentença final. 

Essas iniciativas visam inspirar a 
população a adotar medidas preven-
tivas, como a prática de atividades fí-
sicas e a atenção à saúde cardiovascu-
lar, enquanto mostram que é possível 
conviver e superar as consequências 
de um AVC.

A IMPORTÂNCIA DA 
CONSCIENTIZAÇÃO

O projeto também destaca a ne-

cessidade de ações efetivas que me-
lhorem o atendimento nos casos 
de AVC, seja na fase de prevenção, 
tratamento ou reabilitação. “Trazer 
visibilidade ao AVC é fundamental, 
pois ainda há muitas barreiras no 
acesso aos cuidados. Queremos 
que a população entenda que o 
tempo é crucial no atendimento, e 
que a conscientização salva vidas”, 
afirma um dos coordenadores da 
Associação AVC Norte de Minas.

A parceria entre diferentes ins-
tituições de saúde, empresas priva-
das e o poder público é fundamen-
tal para o sucesso do evento, que 
conta com apoio de patrocinadores 
como Ultra Hospitalar, MegaMED 
e Laboratório Santa Clara, entre 
outros.

UMA SEMANA DE ESPERANÇA

A Semana Municipal do AVC ofe-
rece uma rara oportunidade para 
unir a comunidade em torno de 
uma causa que afeta milhares de fa-
mílias todos os anos. As atividades 
planejadas visam não apenas edu-
car, mas também criar uma rede de 
apoio para aqueles que enfrentam 
as consequências do AVC, reafir-
mando a mensagem de que há vida 
e esperança após o diagnóstico.

Com o envolvimento de profis-
sionais da saúde, voluntários e par-
ceiros, a Semana do AVC 2024 é um 
esforço coletivo para transformar o 
conhecimento em ação e esperança, 
salvando vidas e resgatando capaci-
dades.

Marcilio Monteiro Catarino - Possui graduação 
em Medicina pela Universidade Estadual de 
Montes Claros (1997). Residência Médica em 

neurocirurgia na Santa Casa de Belo Horizonte 
- MG (1998 - 2002)Pós graduação neurocirurgia 

vascular - A . F. S .A . Neurochirurgie (2002-
2003) Université Louis Pasteur/Les Hôpitaux 

Universitaires de Strasbourg - France.
Membro Titular da Sociedade Brasileira 

de Neurocirurgia.Titulo de especialista em 
Neurocirurgia (SBN/AMB).Título de Especialista 
em Neurorradiologia (CBR/AMB).Coordenador 
do Serviço de Neurocirurgia da Santa Casa de 
Montes Claros (2019 - atual).Coordenador do 
Centro de Diagnostico e Terapia Endovascular 
da Santa Casa de Montes Claros (2015 - atual).

Medico assistente da Unidade de AVC Santa 
Teresa de Calcutá da Santa Casa de Montes 

Claros (2019 - atual).Conselheiro do Conselho 
Regional de Medicina de Minas Gerais ( 2015 

a 2019) ;Delegado Adjunto do CRMMG (2019 - 
atual)Socio fundador do Instituto Cérebro Ativo

Larissa Campos Da Rocha, Médica 
reguladora e intervencionista do SAMU 

Macro Norte. Atuante em resgate 
aeromédico e terrestre. Pós graduada em 
Cardiologia Médica do Pronto Socorro e 

UTI da Santa Casa de Montes Claros

Maria Luísa Angélica Campos - Possui 
Especialização em Disfagia e Fonoaudiologia 
Hospitalar pela Faculdade INCISA - Instituto 

Superior de Ciências da Saúde (2016), 
Especialização em Audiologia Clínica pelo 

Centro de Especialização em Fonoaudiologia 
Clínica (2001), Especialização em Audiologia 

pelas Faculdades Metodista Integradas Izabela 
Hendrix (1996) e Graduação em Fonoaudiologia 
pelas Faculdades Metodistas Integradas Izabela 
Hendrix (1994). Atualmente é professora Ensino 

Superior do Instituto de Ciências da Saúde - 
ICS - FUNORTE, audiologista da instituição 

Otorrino Fisio Center e Fonoaudióloga do 
Hospital Santa Casa de Montes Claros, Centro 

de Fonoaudiologia e Consultoria - AUDIOFONO. 
Tem experiência na área de Fonoaudiologia, com 
ênfase em Audiologia, Disfagia, Fonoaudiologia 

Hospitalar e Terapia Vocal.

Willian Moreira Sena - Médico pela 
Universidade Estadual de Montes Claros, com 

residência em Clínica Médica pelo Hospital 
Universitário Clemente de Faria, residência de 
Cardiologia pela Santa Casa de Montes Claros; 

título de especialista em Cardiologia pela 
Sociedade Brasileira de Cardiologia. Membro 

do corpo clínico da Santa Casa de Montes 
Claros, atua no CTI cardiológico e Unidade de 
AVC, diretor técnico médico da Master Clínicas 

Integradas.

Anne Antunes Durães Rodrigues - Fisioterapêuta 
– Graduada pela Universidade de Itaúna – MG 

Pós-graduação em terapia intensiva adulto 
e pediátrico pela Soebras. Especialista em 

Terapia Intensiva pela ASSOBRAFIR/COFFITO 
Coordenadora da equipe de fisioterapia do CTI 
cardiológico da Santa Casa de Montes Claros

Padre Ildomar Pereira da Fonseca – Clero 
Padre Ildomar Pereira da Fonseca

 Daniella Cristina Martins Dias Veloso - 
Mestra em Cuidado Primário em Saúde pela 

Universidade Estadual de Montes Claros 
- UNIMONTES. Coordenadora do Núcleo 

de Atenção Primária à Saúde da Secretaria 
Municipal de Saúde de Montes Claros. 

Especialista em Saúde Pública pelas Faculdades 
Unidas do Norte de Minas. Especialista em 

Saúde da Família pelo Programa de Residência 
Multiprofissional em Saúde da Família da 
Universidade Estadual de Montes Claros - 
UNIMONTES Coordenadora de Projeto do 
Programa de Educação pelo Trabalho para 

a Saúde (PET-Saúde: Equidade). Atuou 
como Preceptora do Programa de Residência 

Multiprofissional em Saúde da Família da 
Universidade Estadual de Montes Claros - 

UNIMONTES. Atuou como Preceptora do Projeto 
do Programa de Educação pelo Trabalho para a 

Saúde (PET-Saúde).

João Alves Pereira - Especialista em 
Políticas e Gestão da Saúde da Secretaria 
de Estado de Saúde de Minas Gerais (SES/

MG). Atualmente exerce a função de 
Coordenador de Redes de Atenção à Saúde 

da Superintendência Regional de Saúde 
de Montes Claros. Possui graduação em 

Enfermagem pela Universidade Estadual 
de Montes Claros (2006-2009). Possui 
mestrado em Ciências da Saúde pelo 

Programa de Pós-graduação em ciências da 
Saúde da Universidade Estadual de Montes 
Claros (2019-2021). Tem estudos publicados 
nas áreas de epidemiologia e saúde pública. 

Tem experiência em assessoria em saúde, 
gestão em saúde, atenção primária à saúde, 
atenção especializada, atenção hospitalar 
e urgência/emergência, coordenação de 
equipes de saúde e educação em saúde, 
atuando essencialmente nos seguintes 

temas: atenção primária à saúde, educação 
permanente em saúde, redes de atenção à 

saúde, saúde coletiva e saúde pública.

Letícia Gonçalves de Souza - Graduada em 
Enfermagem pela Faculdades Unidas do 

Norte de Minas – FUNORTE Pós graduada 
em: Urgência e Emergência - Faculdades 
Unidades do Norte de Minas Enfermagem 
Geriátrica e Gerontologica pelo Instituto 

Superior de Ensino Fasul Enfermagem em 
estomaterapia pelo Instituto Superior de 
Ensino Fasul Habilitada em laser terapia 
aplicada em feridas. Enfermeira da Santa 

Casa de Montes Claros, atua na assistência 
de pacientes neurológicos na Unidade de 

AVC.

Luís Almeida Ramos - Formado pela 
Universidade Federal do Paraná pós 

graduado em Análise do Comportamento 
Aplicada (ABA) e Psicomotricidade pela 
FAMEESP. Com experiência no campo 

social e hospitalar de 02 anos, atuando no 
momento na neuropediatria
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DIA D

OUTUBRO ROSA

Saúde

Projeto "Fios de Vida" contribui para 
autoestima de mulheres em tratamento 
oncológico no HDG

Mutirão de combate à dengue recolheu 
350 toneladas de materiais inservíveis

Mulheres com câncer de mama podem 
solicitar isenção de imposto de renda

Desde outubro de 2021, o Proje-
to “Fios de Vida”, lançado durante 
a campanha do Outubro Rosa, vem 
fazendo a diferença na vida de mu-
lheres que enfrentam o câncer de 
mama. 

A iniciativa, promovida pela Far-
mácia São Lucas, em Januária, visa 
arrecadar mechas de cabelo para 
a confecção de perucas, levando 
cuidado e autoestima às pacientes 
oncológicas do Hospital Dilson 
Godinho (HDG), referência no tra-
tamento contra o câncer no Norte 
de Minas.

Este ano, em parceria com dois 
salões de beleza, a Farmácia São 
Lucas, irá promover a ação de corte 
de cabelos. As pessoas interessadas 
em doar devem saber que é preciso 
doar no mínimo, 20 centímetros de 
mechas, podendo ser naturais ou 
com químicas.

A ação no Instituto Marina Alves 
será na terça-feira, 22 de outubro, 
de 9h às 18h. Já no Espaço de Be-
leza Yara Janaína, os cortes serão 
feitos no dia 23, de 9h às 17h. O 
contato para agendar nos dois sa-
lões é: (38) 98816-6127.

Gesto transformador
Ao longo de três anos, mais de 

200 mechas de cabelo já foram do-
adas ao HDG, que as repassaram à 
“Oficina do Cabelo – Peruca e Apli-
que”, empresa parceira responsável 
por confeccionar gratuitamente as 
perucas, que são emprestadas às 
pacientes em tratamento no HDG, 
por meio do projeto “Peruca Soli-
dária”.

Para Hellen de Matos Soares 
Prates, supervisora do setor de 
medicamentos da Farmácia São 
Lucas, a ação é um gesto simples, 
mas transformador. “Sabemos que 
a perda do cabelo, um dos efeitos 
colaterais do tratamento contra o 
câncer, impacta diretamente a au-
toestima das mulheres. Poder con-
tribuir com esse processo de forma 
tão significativa, doando um pouco 
de esperança e beleza, é extrema-
mente gratificante.”

A psicóloga hospitalar Carine de 
Araújo Montalvão, do HDG, ressal-
ta a importância emocional desse 
suporte durante o tratamento. “O 
câncer mexe não só com a saúde 

Com a chegada do período 
chuvoso ao Norte de Minas, o 
mosquito Aedes aegypti tem o 
cenário adequado para sua re-
produção. De olho nisso, foi rea-
lizado nesse sábado, 19, mais um 

mutirão de combate à dengue na 
cidade de Montes Claros. Cerca 
de 500 servidores da Secretaria 
Municipal de Saúde recolheram 
bens inservíveis em bairros lo-
calizados na região do Delfino 

Magalhães.
O trabalho começou logo cedo 

na avenida Neco Delfino e aten-
deu os bairros Alcides Rabelo, Es-
planada, Parque Pampulha, Vila 
Tupã, Monte Carmelo, Alto Boa 

Vista, Santa Lúcia, Regina Peres, 
Belvedere l, Camilo Prates, Lago 
Belvedere, Veneza Park, Vila Fê-
nix, Delfino Magalhães, Novo 
Delfino, Jardim Palmeiras, Santo 
Antônio, Santo Antônio ll, Vila 

Anália, Jardim Olímpico, Portal 
Cidade Jardim e Vila Sion.

Ao todo foram recolhidas cer-
ca de 350 toneladas de materiais 
inservíveis: muitos pneus, tambo-
res e vasos, entre outros recipien-

tes que poderiam servir como 
criadouros do mosquito Aedes 
aegypti. O próximo mutirão já 
está marcado: será neste sábado, 
26, e atenderá cerca de 30 bairros 
da região do Independência.

O câncer de mama representa o 
tipo de câncer mais comum entre 
as mulheres no Brasil, com cerca de 
73 mil novos casos diagnosticados 
apenas em 2024, segundo o Insti-
tuto Nacional do Câncer (INCA). 
Apesar de ser considerado relati-
vamente raro antes dos 35 anos, a 
incidência da doença cresce signi-
ficativamente com o avanço da ida-
de, especialmente após os 50 anos.

A Lei nº 7.713/88 assegura a 
isenção do imposto de renda para 
mulheres afetadas pela doença, 
aposentadas ou pensionistas, do 

Instituto Nacional do Seguro Social 
(INSS). Embora essa isenção seja 
um direito garantido por lei, mui-
tas ainda desconhecem seu funcio-
namento. João Pedro Calefi, espe-
cialista da Assessoria Previdenciária 
do Brasil (APB), explica a importân-
cia de as pacientes estarem cientes 
dos benefícios disponíveis e como 
podem acessá-los.

Como solicitar os benefícios

“Para solicitar a isenção do im-
posto de renda, as mulheres devem 

inicialmente procurar um serviço 
médico oficial para obter um laudo 
pericial que comprove o diagnósti-
co de câncer. O laudo deve incluir 
a data do diagnóstico; caso contrá-
rio, a data de emissão será conside-
rada, o que pode atrasar o proces-
so”, explica o especialista. Após a 
aceitação do pedido, a isenção do 
imposto torna-se automática.

O laudo pericial deve incluir 
também: diagnóstico da doença, 
histórico da paciente, CID (Classi-
ficação Internacional de Doenças), 
sequelas resultantes e a assinatura 

com carimbo do médico, incluindo 
o número do CRM. Se a doença for 
controlável, o laudo deve especifi-
car a duração do tratamento, pois 
a isenção é válida apenas durante 
esse período. Em caso de indeferi-
mento do pedido sem justificativa 
legal, a contribuinte portadora de 
câncer pode recorrer ao Judiciário 
para garantir a isenção em sua apo-
sentadoria.

Além da isenção do imposto de 
renda, as mulheres diagnosticadas 
com câncer de mama têm outros 
direitos assegurados, como prio-

ridade na tramitação de processos 
judiciais e administrativos, saque 
do Fundo de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS) e do Programa de 
Integração Social (PIS/Pasep). Tam-
bém possuem a isenção do Impos-
to sobre Produtos Industrializados 
(IPI) na compra de veículos adapta-
dos e a isenção do Imposto sobre a 
Propriedade de Veículos Automoto-
res (IPVA) em alguns estados. “Os 
benefícios podem variar conforme 
a legislação local”, reforça.

Calefi também recomenda que 
as mulheres consultem advogados 

especializados em direito previ-
denciário para garantir a correta 
aplicação de seus direitos. “Ter o 
apoio de profissionais qualificados 
proporciona maior segurança du-
rante o processo e garante que to-
dos os direitos sejam respeitados”, 
acrescenta. Para ele, o acesso a in-
formações sobre a doença e os di-
reitos das pacientes facilita a gestão 
financeira e contribui para o empo-
deramento das mulheres durante 
o tratamento. “Informação é uma 
ferramenta poderosa na luta contra 
o câncer”, completa o especialista.

física, mas também com o emocio-
nal das pacientes. A doação de pe-
rucas, fruto desse projeto tão espe-
cial, permite que elas mantenham 
a autoestima elevada e enfrentem 
o processo de forma mais positiva. 
É um gesto de cuidado e amor que 
reflete diretamente na qualidade 
de vida das nossas pacientes.”

O Hospital Dilson Godinho 
agradece às pessoas que se mobi-
lizam para doações e à Farmácia 
São Lucas pela iniciativa que, mais 
do que doar cabelos, entrega dig-

nidade e força a quem enfrenta o 
câncer.

Referência em tratamento onco-
lógico

O Hospital Dilson Godinho é re-
ferência no tratamento oncológico 
na região macronorte e até o Sul da 
Bahia. A Instituição recebe doações 
de cabelo humano para confecção 
de perucas que são fornecidas a pa-
cientes em tratamento oncológico 
e que vivenciam a perda de cabelo. 

Pessoas interessadas em fazer a 
doação do cabelo já cortado devem 
agendar o horário da entrega pelo 
(38) 2211-5572. No Hospital Dilson 
Godinho, as entregas das mechas 
de cabelos já cortados devem ser 
feitas nas recepções da Quimiote-
rapia ou Radioterapaia, ou para as 
assistentes sociais ou a psicóloga 
hospitalar. 

É importante ressaltar que o 
que o tamanho mínimo dos cabe-
los a serem doados para que as pe-
rucas sejam confeccionadas é de 20 

centímetros, podendo ser natural 
ou com químicas.

Serviço em Januária:
Agendamento dos cortes: (38) 

98816-6127 
• Instituto Marina Alves
Endereço: Rua Coronel Serrão, 

460, centro. Januária. 
• Espaço de Beleza Yara Ja-

naína
Endereço: Rua 5, nº370, Levia-

nópolis (Ao lado da Igreja Batista 
Sião). Januária.

Especialista esclarece benefícios previdenciários para aposentadas e pensionistas 
diagnosticadas com a doença
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Quadrilha é presa em Pirapora após 
série de furtos em negociações de Ibiaí

Empresário de Montes Claros morre afogado na 
praia de Ilhéus durante passeio de feriado

Família morre em acidente na MG-674; tragédia 
deixa quatro vítimas 

Jovem de 27 anos morre após discussão com 
companheira em Três Marias; mulher é presa

D
IV

UL
G

AÇ
ÃO Uma quadrilha foi presa neste 

sábado (3) em Pirapora após uma 
série de furtos em Ibiaí. De acordo 
com a Polícia Militar, os criminosos 
invadiram sete negociações durante 
a madrugada, subtraindo diversas 
mercadorias. Em um dos estabeleci-
mentos, a vítima estimou um preju-
ízo de cerca de R$ 8 mil em peças 
de roupas.

As ações dos infratores foram re-
gistradas pelas câmeras de seguran-
ça dos negócios atingidos. Em uma 
das filmagens, dois membros do 
grupo aparecem tentando arrombar 
uma porta e se esgueirando por bai-
xo dela para cometer o furto. Nem 
mesmo a chuva que caiu durante a 
madrugada foi capaz de dissuadir os 
bandidos, que utilizavam um carro 
preto para se deslocar entre os alvos.

Após os furtos, a Polícia Militar 
de Ibiaí atuou com as equipes de 
Pirapora e incluiu os vídeos de segu-

rança que mostravam a ação dos cri-
minosos na área central da cidade. “A 
Polícia Militar da cidade de Ibiaí nos 
contatou e invejou alguns vídeos de 
câmeras de segurança da área Cen-
tral. De imediato, dois dos quatro 
indivíduos foram identificados pelo 
nosso andamento. Iniciamos os ras-
treamentos e localizamos o chefe da 
quadrilha em companhia de outro 
indivíduo em uma motocicleta”, re-
latou o sargento Iuri Fernandes de 
Melo.

A partir das informações forne-
cidas pela dupla detida, a polícia 
chegou ao local onde as mercado-
rias furtadas estavam escondidas. No 
local, um terceiro envolvido foi pre-
so. Durante as buscas, o quarto inte-
grante do grupo também foi localiza-
do e detido. Além disso, a mulher de 
um dos presos foi flagrada usando 
uma das peças de roupa furtadas e 
acabou sendo detida por recepção.

O carro usado pela quadrilha 
nos furtos foi percebido pelas auto-
ridades. A Polícia Militar informou 
que o chefe do grupo é suspeito de 
envolvimento em outros crimes se-
melhantes nas cidades de Jequitaí e 
Lassance, o que reforça a suspeita de 
que a quadrilha já vinha ocorrendo 
em outras regiões.

Com a prisão dos membros e 
a apreensão dos produtos furta-
dos, a Polícia Militar destacou a 
importância da colaboração entre 
as cidades de Ibiaí e Pirapora para 
a rápida identificação e captura 
dos suspeitos. As mercadorias 
recuperadas serão devolvidas aos 
comerciantes lesionados, que co-
memoraram o final da ação e a 
rápida resposta das autoridades 
de segurança. As investigações 
continuam para apurar possíveis 
outros envolvidos e crimes rela-
cionados ao grupo.

ÉLID NORONHA

Um empresário de Montes Cla-
ros, Joel Alves Teixeira, de 54 anos, 
morreu afogado neste domingo 
(20) em uma praia de Ilhéus, na 
Bahia. Proprietário de um pet shop 
há 35 anos, deixa esposa, cinco 
filhos e quatro netos. A tragédia 
ocorreu no último dia de uma via-
gem em família, marcada para apro-
veitar o feriado na região litorânea.

Segundo relatos de familiares, 
Joel havia viajado com a esposa e 
a filha caçula em uma viagem que 
partiu na quarta-feira (16) e tinha 
retorno programado para domingo 
(20), às 12h. Na manhã de domin-
go, enquanto se preparava para 
deixar o local, Joel fez amizade com 
dois homens que também partici-
param da viagem e decidiram dar 
um último mergulho no mar antes 
de partir.

Os três entraram na água, mas 
logo perceberam que as condições 
do mar eram complicadas, com on-

das muito agitadas. Enquanto os 
dois colegas buscam sair do mar, 
Joel ficou para trás e foi puxado 
pelas ondas. Ao perceberem a si-
tuação, os amigos retornaram para 
tentar resgatá-lo.

“Uma pessoa maravilhosa! Esta-
va curtindo o mar, adorando a via-
gem… Foi uma tragédia, porque ele 
sabia nadar”, lamentou um familiar.

O resgate foi realizado e, logo 
após, equipes do Corpo de Bombei-
ros e do Samu foram acionadas para 
prestar socorro por volta das 11h. Os 
profissionais tentaram reanimar Joel 
por cerca de uma hora, realizaram 
manobras de ressuscitação, mas ele 
não resistiu, e a morte foi constatada 
ainda na praia.

De acordo com testemunhas, um 
idoso de 60 anos também havia mor-
rido afogado no mesmo local um dia 
antes, o que reforça as dificuldades 
enfrentadas pelos banhistas naque-
la área. A perícia da Polícia Civil foi 
acionada para os procedimentos 
legais, e o corpo de Joel foi enca-

minhado ao Instituto Médico Legal 
(IML) de Ilhéus, onde foi confirma-
do o óbito por afogamento.

O corpo do empresário será ve-
lado na Santa Casa Memorial, loca-
lizada na Rua Irmã Beata, 603, no 
Centro de Montes Claros, a partir 
das 12h. A notícia de sua morte mu-
dou grande comoção entre familia-
res, amigos e

Legado e homenagem Joel

“Joel era uma pessoa incrível, um 
grande homem, um grande pai e 
marido, gostava de viajar, conversar. 
Dono das melhores risadas. A cidade 
perde um grande homem, um gran-
de empresário e um grande amigo”, 
destacou uma amiga da família, emo-
cionada

A morte de Joel deixa uma lacuna 
no empresário local e entre aqueles 
que o conheciam pessoalmente. O 
empresário será lembrado pelo im-
pacto que deixou na cidade e pelo 
carinho e respeito

ÉLID NORONHA

Uma tragédia aconteceu na ma-
nhã deste domingo (20) na MG-
674, em Ponto Chique, a 217 km de 
Montes Claros, onde uma família 
inteira perdeu a vida em um grave 
acidente. O carro em que foi batido 

de frente com um caminhão, resul-
tando na morte de Marcos dos Reis 
Pereira Souza, de 30 anos, sua espo-
sa Luana Mendes Neri, de 28 anos, 
e seus dois filhos pequenos, João 
Miguel, de 6 anos, e Pedro Manoel, 
de 7 anos.

Segundo informações da Polícia 

Militar, o acidente ocorreu em um 
trecho da rodovia que possui curvas 
acentuadas. O carro de passeio mo-
vimentado pela família colidiu fron-
talmente com um caminhão, que 
foi jogado em direção a um barran-
co na margem da estrada. O veículo 
da família também parou à beira da 

ÉLID NORONHA

Na noite deste domingo (20), um 
jovem de 27 anos foi morto após uma 
briga com sua companheira em Três 
Marias. A Polícia Militar foi acionada 
por vizinhos que ouviram a discussão 

e intervieram para verificar a situação.
Ao chegarem ao local, os militares 

resgataram uma mulher, de 24 anos, 
que teria confessado ter esfaqueado 
o companheiro no peito. Conforme 
o relato da suspeita, a discussão teria 
começado mais cedo, quando ela ma-

nifestasse o desejo de encerrar o rela-
cionamento. Já à noite, o homem, se-
gundo ela, teria se armado com uma 
faca e opção agredi-la. Durante uma 
luta entre os dois, a faca caiu, mo-
mento em que a mulher conseguiu 
pegar o objeto e derrotar o golpe fatal 

contra o jovem.
O Corpo de Bombeiros foi cha-

mado para socorrer a vítima, que foi 
levada ao hospital de Três Marias, mas 
não resistiu aos ferimentos e já che-
gou à unidade sem vida.

A Polícia Militar prendeu uma 

mulher em flagrante e apreendeu 
uma faca usada no crime. A perícia 
também foi solicitada para realizar os 
procedimentos necessários na cena 
do ocorrido, a fim de investigar as es-
pecificações e esclarecer os detalhes 
do caso.

A ocorrência gerou grande como-
ção na vizinhança, que acompanhou 
a entrega de policiais e bombeiros. O 
caso agora segue sob investigação da 
Polícia Civil para apurar as estatísticas 
exatas do incidente e verificar a ver-
são apresentada pela suspeita.

estrada, próximo a uma ribanceira.
Equipes do Serviço de Atendi-

mento Móvel de Urgência (SAMU) 
foram acionadas para o local. Ao 
chegarem, identificaram que Mar-
cos, Luana e um dos filhos já tinham 
falecido no local, presos entre as 
ferragens do carro. João Miguel, 
de 6 anos, ainda apresentava sinais 
específicos e foi encontrado em pa-
rada cardiorrespiratória.

Os socorristas conseguiram re-
tirar João Miguel das ferragens e 
iniciaram as manobras de ressus-
citação cardiopulmonar, trans-
portando-o com urgência para o 
Centro de Saúde de Ibiaí, em esta-
do grave. Infelizmente, a criança 
não resistiu aos ferimentos e teve 
óbito ao dar entrada na unidade 
de saúde.

Resgate e investigação

Equipes do Corpo de Bombei-
ros trabalharam no resgate das ví-
timas presas às ferragens, enquan-
to a Polícia Militar Rodoviária 

esteve presente para controlar o 
trânsito no local e apurar as situa-
ções do acidente. Com o impacto 
das lesões, o caminhão foi parado 
em um barranco à margem da ro-
dovia, mas o motorista do veículo 
de carga não sofreu ferimentos, 
conforme informações do SAMU.

Uma perícia técnica foi aciona-
da para realizar os procedimentos 
de investigação e detalhar os de-
talhes do acidente. As causas da 
batida ainda serão apuradas.

Família e despedida

A tragédia abalou não apenas 
os familiares, mas também os mo-
radores da região. Luana Mendes 
Neri, técnica de enfermagem, ha-
via deixado a profissão para se 
dedicar integralmente ao cuidado 
dos filhos, que eram autistas. De 
acordo com a irmã de Luana, Lore-
na, uma família havia passado uma 
semana na Cachoeira do Manteiga, 
visitando parentes por ocasião do 
feriado e da semana das crianças. 

Na sexta-feira, Marcos foi procurar 
a esposa e os filhos para voltarem 
juntos para casa, em Montes Claros.

Lorena relatou que, apesar da 
distância, nos últimos dias teve 
momentos especiais com a irmã e 
os sobrinhos, como se fosse uma 
despedida. “Eles foram passar a se-
mana em família, ficaram tão feli-
zes. O contato foi um pouco, mas 
vivemos momentos incríveis na 
última semana. Jamais imaginária 
que seria assim”, desabafou.

Segundo informações da famí-
lia, Luana e os dois filhos serão 
sepultados na Cachoeira do Man-
teiga, onde passaram os últimos 
dias juntos. Já Marcos dos Reis 
Pereira Souza será enterrado em 
Vila Sítio, no município de Grão 
Mogol, local de origem de sua fa-
mília.

A tragédia deixa uma grande 
comoção em Ponto Chique e nas 
cidades de origem da família, com 
amigos e parentes prestando ho-
menagens e se solidarizando com a 
perda.
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Parque do Peruaçu dá mais um passo 
para se tornar patrimônio mundial

Mais espaço para valorizar ainda mais a 
produção mineira

NORTE DE MINAS

PAVILHÃO VEM DE MINAS, SUPERMINAS 2024 

Cientista português inicia vistoria técnica no conjunto de sítios arqueológicos, parte do 
processo de reconhecimento pela Unesco

Com apoio do Sebrae Minas e da Sede-MG, projeto vai apresentar a compradores de todo o estado e do 
país produtos de alta qualidade, genuinamente mineiros de todas as regiões do estado

Minas Gerais dá um importante 
passo para conquistar mais um tí-
tulo mundial, graças ao seu rico pa-
trimônio natural. Foi iniciada nessa 
sexta-feira (19/10) a vistoria técnica 
pelo cientista português José Ber-
nardes Rodrigues Brilha ao conjun-
to do Parque Nacional Cavernas do 
Peruaçu, entre os municípios de 
Januária e Itacarambi, no Norte de 
Minas. A inspeção “in loco” é a pe-
núltima etapa do processo de reco-
nhecimento do conjunto de sítios 
arqueológicos do Peruaçu como 
Patrimônio Natural da Humanida-
de pela Organização das Nações 
Unidas para a Educação, a Ciência 
e a Cultura (Unesco).

O Parque Nacional do Peruaçu é 
um dos patrimônios naturais mais 
importantes do Brasil e do mundo. 
A área de conservação está aberta 
à visitação ao público, com trilhas 
demarcadas e estruturadas que 
podem ser percorridas acompa-
nhadas de condutores contratados. 
Também possui centro de visitan-
tes e um museu interativo. Ao seu 
redor existe ampla infraestrutura 
de apoio aos visitantes como pou-
sadas, restaurantes e lugares inusi-
tados para serem visitados, como 
as praias de água doce do Rio São 
Francisco.

A vistoria pelo representante da 
Unesco na região do Vale do Peru-
açu, que prossegue até a próxima 
terça-feira, é acompanhada por 
uma equipe do Ministério do Meio 
Ambiente e Mudança do Clima, co-
ordenada pelo técnico Bernardo 
Issa de Souza. Além de inspecionar 
a área, o cientista português terá 
reuniões técnicas com prefeitos e 
secretários municipais de turismo 
e meio ambiente dos municípios 
do entorno do parque – Januária, 
Itacarambi e São João das Missões.

Delegação da Unesco reconhece 
ações de conservação do Conjunto 
da Pampulha

 
José Brilha é graduado em Ge-

ologia pela Universidade de Coim-
bra, com doutorado pela universi-

dade portuguesa do Minho e pela 
universidade francesa de Poiteis. 
Atualmente, é professor da Escola 
de Ciências da Universidade do Mi-
nho e diretor do Centro de Ciên-
cias da Terra.

A inspeção foi marcada depois 
que, no início deste ano, o gover-
no brasileiro oficializou junto à 
Unesco a candidatura do Parque 
Nacional Cavernas do Peruaçu ao 
tombamento pelo órgão da ONU, 
com protocolo de um dossiê, uma 
espécie de relatório documental 
detalhado para o cumprimento das 
exigentes normas para o reconheci-
mento como Patrimônio Natural da 
Humanidade.

O espeleólogo Leonardo Giun-
co, membro do Conselho Consul-
tivo do Parque Nacional Cavernas 
do Peruaçu e também coordenador 
local da campanha da candidatura 
do parque a Patrimônio Natural da 
Humanidade, destaca que a vistoria 
técnica compreende um salto para 
que o conjunto de sítios arqueoló-
gicos venha a receber o título inter-
nacional.

Ele explica que, após a inspeção 
“in loco”, o cientista José Brilha 
vai elaborar um relatório sobre o 
que levantou. O documento será 
enviado para a reunião plenária da 
Unesco, a ser realizada até julho de 
2025. Nessa sessão plenária, com 
base no relatório, os representan-
tes dos países membros do órgão 
da ONU vão votar pela aprovação 
ou não da concessão do título de 
Patrimônio Natural Mundial ao Par-
que Nacional Cavernas do Peruaçu.

Títulos em Minas e no Brasil

Até então, Minas Gerais conta 
com quatro bens tombados como 
Patrimônio Cultural da Humanida-
de pela Unesco: os conjuntos histó-
ricos de Ouro Preto e Diamantina, 
o Santuário de Bom Jesus de Mato-
sinhos (com as estátuas dos 12 pro-
fetas esculpidas por Aleijadinho), 
em Congonhas; e o Conjunto Mo-
derno da Pampulha, que compre-
ende a Igrejinha de São Francisco, 

o Iate Tênis Clube, Museu de Arte 
da Pampulha (antigo cassino), Casa 
do Baile e o espelho d’água da la-
goa, em Belo Horizonte.

O Brasil conta, até então, com 
oito locais e atrativos reconhecidos 
como Patrimônio Natural da Huma-
nidade pela Unesco: Parque Nacio-
nal dos Lençóis Maranhenses (MA), 
Pantanal (MS), Amazônia Central 
(AM), Ilhas Atlânticas de Fernando 
de Noronha e Atol das Rocas (PE), 
Parque Nacional do Iguaçu (PR), 
Complexo da Chapada dos Veadei-
ros (GO), Vale do Ribeira (SP) e a 
Costa do Descobrimento (BA).

Quais são os 8 paraísos brasilei-
ros Patrimônios Naturais da UNES-
CO

Escavações e descobertas

Entre as décadas de 1970 e 
1990, arqueólogos liderados pelo 
professor André Prous, da UFMG, 
fizeram uma série de escavações 
no Vale do Peruaçu. Foram encon-
trados vestígios de ocupação há 
12.070 anos, datação mais antiga 
do estado de Minas Gerais e aceita 
internacionalmente. A UFMG, em 
parceria com a Embrapa e a Uni-
versidade de São Paulo (USP), re-
tomou as escavações em 2021, sob 
coordenação da professora Maria 
Jacqueline Rodet, do Departamen-
to de Antropologia e Arqueologia 
da Fafich. E há novas descobertas, 
relacionadas à passagem de grupos 
entre 2 e 3 mil anos atrás. As es-
cavações estão concentradas, atu-
almente, no Abrigo do Malhador, 
área protegida por um paredão de 
pedra de cerca de 100 metros de 
comprimento, 30 de altura e largu-
ra de 6 a 10 metros.

Todas as belezas do Parque Na-
cional

 
Situado entre os municípios de 

Januária e Itacarambi, no Norte de 
Minas, a 662 quilômetros de Belo 
Horizonte, o Parque Nacional do 
Peruaçu é um dos patrimônios na-

turais mais importantes do Brasil 
e do mundo, com vestígios de 
ocupação humana que datam de 
12 mil anos. Compreende um 
conjunto de sítios arqueológicos, 
com mais de 180 cavernas e grutas 
reconhecidas. A área total do par-
que é de 156 mil hectares. Confira 
os principais atrativos do Peruaçu:

Gruta do Janelão

A Gruta do Janelão é o cartão 
postal do Cavernas do Peruaçu. Já 
em sua entrada há um ateliê a céu 
aberto, com coloridas pinturas ru-
pestres que indicam ter até 9 mil 
anos. Em sua galeria principal, 
a altura e largura chegam a 100 
metros – caberia até um avião lá 
embaixo. Tem vegetação e até o 
Rio Peruaçu cortando a trilha no 
interior da gruta. Ali também está 
a dona do título de maior estalac-
tite do mundo, a Perna da Baila-
rina, com 28 metros, 10 metros a 
menos do que a estátua do Cristo 
Redentor, no Rio de Janeiro.

Caminho da Lapa Bonita e 
Lapa do Índio

A Lapa Bonita (foto) é uma de 

suas mais belas e ornamentadas 
grutas, com um salão avermelha-
do, o Salão Vermelho. A Lapa do 
Índio possui painéis de pinturas 
rupestres que cobrem paredes 
inteiras e até mesmo o teto. Da 
Lapa do Índio também é possível 
apreciar o Mirante do Índio, em 
que se pode ver a abertura da 
Gruta do Janelão.

Caminho da Lapa do Boquete

Um dos principais e mais es-
tudados sítios arqueológicos do 
Parque Cavernas do Peruaçu é a 
Lapa do Boquete. Nela, foram en-
contrados alguns sepultamentos 
e é possível verificar a presença 
de um silo pré-histórico – estru-
tura de armazenamento de ali-
mentos.

Caminho da Lapa do Rezar

A Lapa do Rezar une a gran-
diosidade do cânion do Rio Pe-
ruaçu à riqueza da arte rupestre 
pré-histórica. Abriga um sítio 
rupestre com pinturas e gravuras 
bem conservadas. Destacam-se 
também as dimensões de seu 
salão de entrada, que alcança 90 

metros de largura e mais de 40 
metros de altura. Apesar de re-
compensador, trata-se de um dos 
atrativos que mais exigem esforço 
físico, com mais de 500 degraus.

Caminhos da Lapa do Caboclo 
e do Carlúcio

O paredão de pinturas rupes-
tres da Lapa do Caboclo possui 
uma grande concentração de 
pinturas do estilo caboclo, exclu-
sivas do Vale do Peruaçu. No ca-
minho da Lapa do Carlúcio (foto) 
existem mirantes onde é possível 
observar a beleza de variações 
da vegetação da região. A trilha 
segue pela mata até o início da 
Gruta do Carlúcio, contornando 
as rochas do desabamento do 
teto da caverna.

Caminho da Lapa dos Dese-
nhos

Na Lapa dos Desenhos pode 
ser observada toda a riqueza das 
pinturas rupestres do Parque Ca-
vernas do Peruaçu. A trilha mar-
geia o Rio Peruaçu ao longo de 
uma área deslumbrante de mata 
da região. (ESTADO DE MINAS)

Sempre em sintonia com o mer-
cado, o Congresso e Feira Super-
mercadista e da Panificação (Su-
perminas Food Show) terá mais 
uma grande novidade neste ano. 
O pavilhão “Espaço Minas 360º” 
neste ano vai se chamar pavilhão 
“Vem de Minas”, que conta com o 
apoio da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômico (Se-
de-MG). O objetivo é apresentar e 
valorizar ainda mais a qualidade e 
a diversidade do que é produzido 
em todas as regiões do estado, res-
saltando, assim, a diversidade da 
produção genuinamente mineira, 
especialmente, na pequena e mé-
dia indústria. O novo nome reflete 
não apenas a mudança da marca 
em si, mas o compromisso com a 
identidade mineira e com o apoio 
às pequenas e médias empresas 
que são responsáveis pela maior 
parte da geração de emprego e 
renda no estado.

O espaço vai apresentar produ-
tos de alta qualidade, que, muitas 
vezes, são comercializados apenas 
no varejo regional, mas que ago-
ra ganham essa grande vitrine na 
Superminas. Desde o queijo da 

Canastra, à cachaça do Norte do 
estado, ao doce da Zona da Mata, 
o Vinho do Sul de Minas, ou o Café 
do Alto Paranaíba, enfim, toda a 
produção do Triângulo e, do Rio 
Doce e Jequitinhonha/Mucuri esta-
rão neste pavilhão. Ou seja, reúne 
a rica diversidade de fornecedores 
que não apenas “vêm de Minas”, 
mas que também “vende Minas” 
para o Brasil e para o mundo, pela 
alta qualidade e originalidade.

A nova atração da Superminas 
vai ocupar a área de 4.090 mil me-
tros quadrados e tem localização 
estratégica, já que fica praticamen-
te de frente aos auditórios onde 
são realizadas as palestras. Ou 
seja, ao sair do congresso, o Vem 
de Minas está entre as primeiras 
atrações da feira a serem vistas.

Ambiente acolhedor

Cada expositor deste pavilhão, 
além de produtos, apresenta a au-
tenticidade e   qualidade que são 
sinônimos da produção mineira. O 
“Vem de Minas”, visa a ser também 
um ambiente acolhedor onde os 
visitantes possam explorar e apre-

ciar o melhor que Minas Gerais 
tem a oferecer. Desde produtos 
artesanais até inovações moder-
nas, cada estande conta uma 
história de tradição, dedicação e 
paixão pela qualidade.

Seja como expositor ou vi-
sitante, quem participar do pa-
vilhão “Vem de Minas”, apoiará 
diretamente o crescimento eco-
nômico e a sustentabilidade da 
produção empresarial mineira, 
especialmente, dos pequenos ne-
gócios. O pavilhão Vem de Minas 
é o ambiente propício para se co-

nhecer um pouco mais não só da 
hospitalidade mineira, mas tam-
bém da inovação e excelência na 
produção. Portanto, este é o lu-
gar certo para valorizar o talento 
empreendedor de Minas Gerais.

A Superminas - Organizada 
pela Associação Mineira de Su-
permercados (AMIS), a Supermi-
nas é o maior evento empresarial 
realizado anualmente em Minas 
Gerais e o segundo maior do 
segmento supermercadista do 
Brasil. Na última edição, de 2023, 
reuniu 60.629 empresários e pro-

fissionais supermercadistas e da 
indústria fornecedora de todo o 
interior mineiro e de vários esta-
dos. A área total ocupada foi de 
36 mil metros quadrados, com 
580 expositores, que geraram R$ 
2,5 bilhões em negócios.

O setor supermercadista mi-
neiro -Atividade essencial, o setor 
supermercadista mineiro opera 
17.026 lojas e emprega 400.091 
funcionários de forma direta, em 
números do fechamento de 2023. 
Desse quadro, 60% são jovens em 
sua primeira oportunidade for-

mal de trabalho. O faturamento 
foi de R$ 87,58 bilhões, o que 
equivale a 8,5% do Produto Inter-
no Bruto (PIB) de Minas Gerais. 

SERVIÇO:

Superminas Food Show 2024
Dias 22 a 24 de outubro.
Expominas - Belo Horizonte/

MG
Avenida Amazonas, 6.200 - Ga-

meleira.
Site oficial do evento: www.

superminas.org.br
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Deodora tenta convencer Jordão 
Nicácio a tirar a vida de Primo Cíce-
ro. Artur afirma a Marcelo Gouveia 
que Quinota nunca o amou. Ariosto 
questiona Deodora sobre sua arma. 
Jordão Nicácio aponta o revólver 
para Primo Cícero, que não o vê. 
Zefa Leonel descobre uma mensa-

gem secreta no bilhete de Fubá Mimoso. Marcelo Gouveia revela a Artur que 
foi Ariosto o mandante de seu sequestro. A família Leonel decide confrontar 
Deodora, mas Zefa Leonel os impede. Jordão Nicácio implora para que Espe-
rança fuja com ele. Artur rompe relações com Ariosto. 

Rafael Cardoso e Mari Bridi se separaram em dezembro de 2022 após 15 anos juntos.

Rafael Cardoso se pronuncia após Mari Bridi expor caso de violência doméstica: ‘Estou 
cumprindo todas as medidas legais’

Mari Bridi revelou que existem dois processos que envolvem o ex-casal; um deles está 
relacionado à violência doméstica

Rafael Cardoso nega que tenha agredido a influenciadora. O ator se pronunciou em 
nota enviada à revista Contigo

Rafael Cardoso garante: ‘Não ocorreu nenhum tipo de agressão à mãe dos meus filhos 
ou a eles’

Rafael Cardoso afirma que Mari Bridi filtra as tentativas de contato com os menores

Rafael Cardoso se pronunciou após as revelações de Mari Bridi. Ex-mulher do ator, ela 
afirma que existem dois processos que envolvem o ex-casal; um deles está relacionado à 
violência doméstica. Em nota enviada à revista Contigo, o ex-global nega que tenha agre-
dido a influenciadora.

“O que posso dizer no momento é que os dois processos correm em segredo de justiça 
e me foi informado que não posso aprofundar em nada, sobre nenhum deles. Mas vale 
ressaltar que não ocorreu nenhum tipo de agressão à mãe dos meus filhos ou a eles”, diz 
Rafael.

Rafael, que não vê os filhos pessoalmente há mais de um ano por decisão judicial, afir-
ma que Mari filtra as tentativas de contato com os menores. “Tenho falado com meus filhos 
por WhatsApp sempre que consigo - não é sempre, visto que depende muito mais da outra 
parte aceitar as minhas chamadas, o que nem sempre acontece! O que posso dizer, nesse 
momento, é que estou cumprindo todas as medidas legais e minhas obrigações como pai 
que são possíveis no momento. E, muito em breve, meus direitos serão reestabelecidos”, 
garante.

MARI BRIDI AFIRMA QUE TEM MEDIDA PROTETIVA CONTRA RAFAEL CARDOSO
Em um comunicado publicado no Instagram, Mari afirma que existe um processo na 

vara de família e outro no Juizado de Violência Doméstica e Familiar Contra a Mulher. As 
ações correm em segredo de Justiça, segundo a influenciadora.

Sem entrar em detalhes, Mari afirma que tem uma medida protetiva contra Rafael. “No 
âmbito criminal, há uma medida protetiva em vigor que deve ser respeitada para garantir 
minha segurança física e mental. Tenho seguido todas as determinações legais rigorosa-
mente, respeitando cada etapa do processo para garantir que ele ocorra conforme o pre-
visto, e que uma decisão justa e definitiva seja alcançada”, expõe.

Mari diz que está com a guarda exclusiva das crianças temporariamente. “Essa decisão 
foi tomada pela vara de família para proteger a integridade física e psicológica dos dois 
menores”, detalha.

Chico implora que Madalena não 
termine o noivado. Violeta deixa 
Osmar convidar Tati para sua casa. 
Jão começa a namorar Cacá. Chico 
sofre com o fim do noivado, e Morei-
ra tenta consolar o filho. Osmar se 
recusa a sair de casa com Jô e Cacá. 
Chico expulsa Roxelle de sua casa. 
Nando pensa em Tati. Madalena vai 

ao samba com Cida. Violeta observa Tati e Osmar. Roxelle e Sebastian se 
conhecem em um bar. Madalena se surpreende ao descobrir que Jão e Cacá 
estão namorando.

RESUMO DE Novelas
Mércia está decidida a não dei-

xar Mavi se casar com Viola. Rudá 
diz a Moema que, se Mavi apagou 
as gravações do dia da morte de 
Molina, não terá como provar sua 
inocência. Viola revela a Luma que 
está em dúvida sobre o seu casa-
mento. Mavi recebe Nahum no re-

sort no dia de seu casamento. Leidi ameaça contar que Tomás não é neto de 
Berta, se Ísis não apoiar o namoro do filho com Evelyn. Moema incentiva Rudá 
a reagir contra o casamento de Viola. Mércia ameaça divulgar as imagens da 
noite da morte de Molina, se o filho se casar com Viola.

Rafael Cardoso se 
pronuncia após Mari 
Bridi expor caso de 
violência doméstica: 
'Estou cumprindo todas 
as medidas legais'

PROGRAMAÇÃO TV GAZETA 
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Evento reúne 1.200 atletas em Moc e 
fortalece campanha de conscientização

Disputas da WTR Campos do Jordão 
protagonizam um verdadeiro teste de 
resistência

Atlético e River Plate iniciam batalha por 
vaga na final da Libertadores hoje na arena 
MRV

GABRIELE SANTOS

Neste domingo, 20 de outubro, a 
12ª edição da Corrida Outubro Rosa 
tomou as ruas de Montes Claros, 
reunindo 1.200 atletas com inscri-
ções esgotadas bem antes da data. O 

evento, organizado pela Associação 
Presente, já se consolidou como um 
dos mais esperados da cidade, sendo 
um marco na conscientização sobre 
a importância da prevenção ao cân-
cer de mama.

A largada aconteceu às 7h da 

manhã no Parque Municipal Milton 
Prates, com um mar de participantes 
vestidos de rosa, simbolizando a luta 
contra o câncer. Além da tradicional 
prova de 5 km, a novidade deste ano 
foi a inclusão de uma modalidade de 
10 km, proporcionando um desafio 

extra para os corredores mais expe-
rientes.

A Corrida Outubro Rosa tem um 
caráter totalmente beneficente, com 
toda a arrecadação revertida para 
os pacientes oncológicos atendidos 
pela Associação Presente, que há 20 

anos oferece suporte a pessoas em 
tratamento no Norte de Minas e Sul 
da Bahia.

A mobilização da comunidade de 
Montes Claros, tanto na participação 
como na torcida, reforçou a mensa-
gem da campanha Outubro Rosa, in-

centivando não apenas a prevenção 
ao câncer, mas também a prática de 
exercícios físicos como parte de uma 
vida saudável.

Para mais informações sobre a As-
sociação Presente e suas ações, aces-
se: www.associacaopresente.org.br.

O segundo dia de disputas da 
WTR Campos do Jordão foi um 
verdadeiro teste de resistência e 
habilidade no Mountain Bike. Os 
atletas enfrentaram chuva, lama e 
trilhas escorregadias ao desbravar 
os desafios da Serra da Mantiqueira, 
no interior de São Paulo. Neste do-
mingo, 20 de outubro, as condições 
climáticas levaram a organização a 
realizar pequenos cortes nos per-
cursos, priorizando a segurança dos 
participantes nas provas de MTB 
Pro 51 km e MTB Light 31 km. Ape-
sar das adversidades, os percursos 
foram amplamente elogiados pelos 
competidores.

“Hoje (20) foi dia de Mountain 
Bike com chuva e estávamos de 
prontidão para possíveis acidentes, 
mas foi tranquilo, porque os atletas 
foram super prudentes e tivemos 
um evento excepcional com quali-

dade e segurança. Fizemos peque-
nos cortes em trechos mais perigo-
sos e todos elogiaram o percurso, 
independentemente das condições 
climáticas”, explicou Rodrigo Isaac, 
diretor de prova e sócio-diretor da 
Speed Eventos Esportivos. A com-
petição, organizada em conjunto 
com a 213 Sports e a AEESB, reuniu 
recorde de inscritos e proporcio-
nou um final de semana de confra-
ternização entre os amantes do Trail 
Run e do Mountain Bike.

Campos do Jordão, conhecida 
como a “Suíça Brasileira”, recebeu 
pelo terceiro ano consecutivo uma 
etapa da World Trail Races, conso-
lidando-se como um dos destinos 
mais aguardados do calendário de 
competições. A edição deste ano 
atraiu mais de 1.200 atletas de di-
versas regiões do Brasil e do exte-
rior, marcando um crescimento de 

50% nas inscrições em relação ao 
ano anterior.

Disputas Acirradas e Superação 
nas Trilhas

Na penúltima etapa da tempo-
rada, a competição foi intensa. No 
MTB Pro 51 km, Pedro Lucas dos 
Passos conquistou a vitória com um 
tempo de 2h29min32seg. “A prova 
foi muito dura, subimos a serra com 
chuva. As trilhas estavam muito téc-
nicas e molhadas, por isso resolvi 
atacar forte no começo e fazer no 
meu ritmo. Consegui fazer o que 
planejei e treinei, e foi uma prova 
muito boa para mim”, relatou o 
atleta. Gusmar Soares de Oliveira Jr 
e Vitor Gustavo Teixeira completa-
ram o pódio.

Entre as mulheres, Patrícia Lou-
reiro, embaixadora da Ford, foi a 
campeã do MTB Pro, completando 

o percurso em 3h51min07seg. “Foi 
animal, estava com muita lama, mas 
as trilhas eram sensacionais e foi 
uma delícia. A parte do downhill 
também estava incrível e as subidas 
intermináveis. Na hora que estamos 
na bike, a gente começa a pedalar, 
dá uma adrenalina pilotar na lama e 
quando conseguimos concluir uma 
prova dessa, a sensação é maravi-
lhosa”, destacou Patrícia.

Desafios na MTB Light e Dua-
thlon

A prova MTB Light 31 km tam-
bém foi marcada por adversidades. 
Harley Santos Carneiro venceu a 
disputa masculina com 1h37min-
58seg, superando a falta de freios 
no final da prova. “Terminei sem 
freio algum, foi tenso. Mas conse-
gui segurar um ritmo bom durante 
a disputa e pegar a ponta”, comen-

tou. Laiza Venancio Brum foi a cam-
peã feminina da MTB Light, com 
um tempo de 2h15min49seg, ape-
nas 3 segundos à frente de Letícia 
de Oliveira Mendes da Rocha.

No Duathlon, que incluiu Trail 
Run no sábado e Mountain Bike no 
domingo, os atletas enfrentaram 
uma jornada dupla de desafios. 
Caio Linhares e Maria Isabel Soa-
res de Araújo saíram vitoriosos no 
Duathlon Short & Pro, enquanto 
Wanderson Nascimento e Carla de 
Abreu Lopes foram os destaques no 
Duathlon Mid & Light.

Certificação Lixo Zero e Próxi-
mos Desafios

O evento também celebrou 
um marco ambiental importante: 
a WTR recebeu o Certificado Lixo 
Zero pela Togale Ambiental, reco-
nhecendo o esforço em desviar 

93,4% dos resíduos do aterro sa-
nitário na etapa WTR Floresta da 
Tijuca, em setembro. Com isso, a 
WTR torna-se o primeiro evento de 
esportes outdoor no Brasil a alcan-
çar tal certificação.

Agora, as atenções se voltam 
para a grande final da temporada 
em Petrópolis (RJ), nos dias 23 e 24 
de novembro, com a 7ª edição da 
WTR Serra do Mar. As inscrições já 
estão abertas, e a expectativa é de 
mais um evento emocionante para 
os amantes do Trail Run, MTB e Du-
athlon.

A WTR Campos do Jordão con-
tou com o patrocínio de marcas 
renomadas como On, The North 
Face, Vivo e Heineken 0.0, além de 
parceiros locais e apoio da Lei de 
Incentivo ao Esporte (LIE), refor-
çando o compromisso com o espor-
te e o meio ambiente.

ÉLID NORONHA

Nesta terça-feira (22/10), Atlético e Ri-
ver Plate iniciam a disputa pela vaga na 
final da Copa Libertadores de 2024. O 
confronto promete muita emoção e acon-
tece às 21h30, na Arena MRV, em Belo 
Horizonte. O duelo marcou o primeiro 
jogo da semifinal, com o Atlético buscan-
do manter o bom momento e o River ten-
tando reencontrar o caminho das vitórias.

O Atlético chega confiante após con-
quistar a classificação para a final da 
Copa do Brasil, em um empate por 1 a 
1 contra o Vasco, no último sábado, no 
Rio de Janeiro. Com o foco agora voltado 
para a competição continental, a equipe 
comandada por Gabriel Milito conta com 

importantes reforços para o confronto. O 
meia Fausto Vera e o atacante Deyverson, 
ausentes no último jogo por estarem sus-
pensos na Copa do Brasil, voltam ao tem-
po para encarar o River. As únicas baixas 
esperadas são Zaracho, Bernard e Cadu, 
que estão fora por questões físicas.

O adversário, o River Plate, vive uma 
fase instável na temporada. Sem vitórias 
nos últimos três jogos, a equipe de Mar-
celo Gallardo enxerga na Libertadores 
uma oportunidade de resgatar a con-
fiança. No Campeonato Argentino, o 
River ocupa apenas a oitava posição, e 
a pressão por resultados cresce. Na úl-
tima sexta-feira (18), empatou em casa 
com o Vélez Sarsfield, mesmo contando 
com seus principais jogadores.

A Arena MRV deve ser palco de uma 
noite de muita tensão e expectativa, 
com as duas equipes buscando um bom 
resultado para levar vantagem ao jogo 
de volta na Argentina. Enquanto o Atlé-
tico quer fazer valer o mando de campo 
e abrir vantagem na semifinal, o River 
tentará surpreender e recuperar o bom 
futebol para se manter na briga pela 
taça.

O encontro entre brasileiros e argen-
tinos promete ser marcado pela inten-
sidade e pela luta pela posse de bola. 
Com um histórico de confrontos equi-
librados na competição, Atlético e River 
Plate têm tudo para proporcionar uma 
partida eletrizante para os torcedores e 
amantes do futebol sul-americano.

12ª CORRIDA OUTUBRO ROSA 
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SUCESSO TOTAL NA 
“NOITE DOS 59 ANOS 

DE GLAMOUR”

MEUS QUERIDOS Sterphanie, Samantha, Handrey e Bela, 
levaram um belo bolo para minha surpresa na hora dos PA-
RABÉNS comandado pelo cantor Victor e sua banda “TWO 
NIGHT DO SANBA” que foi um momento de muita emoção, 
cercado por outros familiares. O mega evento foi iniciado 
às 20 horas e só terminou às 3 da manhã com muita gente 
animada na pista. Graça a Deus consegui meu objetivo pois 
a festa foi mesmo do jeito que planejei e as mulheres esta-
vam maravilhosas com as camisetas bordados com muito 
brilho mantendo assim o GLAMOUR mesmo num evento 
mais esportivo. Durante a semana aqui no Gazeta e nas pá-
ginas da revista “Tempo” estarei destacando fotos do exce-
lente fotografo Paulo Luciano.

COM UM GRANDE GRUPO estavam Burarama e Patrícia 
Bicalho

ARMANDO E TÂNIA MARTINS Figueiredo viram nova-
mente de BH para me homenagear. TANIA, sempre criativa 
transformou a camiseta numa bolsa.

HÉRCULES E ADRIANA FIGUEIRA COSTA com a bela fi-
lha Carolina e o genro, o renomado médico Bernardo Gui-
marães que veio de Beaga e possui clínicas em várias partes 
do Brasil e em Miami.

LAURINDO SANTANA e Geisa que estava aniversariando 
naquela noite e foi super festejada.

ALEXANDRE E MARIA STELA COLARES. Ela sempre lin-
da foi uma das mais elegantes da noite.

RECÉM CHEGADA DE ROMA onde reside seu namorado, 
Soraia Corrêa também veio como sempre de Janaúba para 
me prestigiar

JOAQUIM MANUEL - Luciana Athayde Oliveira, Andrea 
Laughon, Bernardo Pitangui e Luiza Athayde Oliveira.

A TV GAZETA ESTEVE FAZENDO a cobertura comandada 
por Rafael Bicalho. Aliás quero agradecer mais uma vez a 
equipe de segurança da QUALITY.

EVANDRO AVELINO e Ada Cordeiro Avelino

TENHO SEMPRE QUE AGRADECER ao bom Deus por 
estar me dando saúde para continuar seguindo em fren-
te. Não poderia deixar de agradecer os queridos amigos 
que me ajudaram na coordenação como os Gêmeos Sérgio 
e Rogério Athaide, Nando Nobre, Matheus Tolentino, Dui 
Macedo, Ada Cordeiro, Vanilda Miranda pelos belíssimos 
arranjos de flores, César Costa, Luciano Macedo do “Café 
de Lu”, Halan Borges, Hércules Costa por ter me cedido o 
salão do “Mirante Eventos”, Sorveteria Berrys e todos que 
direto e indiretamente colaboram como os patrocinadores 
e os verdadeiros amigos que foram me homenagear.

FIQUEI MUITO HONRADO em receber o nosso Prefeito 
Eleito Guilherme Guimarães que foi festejadíssimo por to-
dos.

PAVILO E DULCE MIRANDA vieram de BH e estão aí com 
Inês SÁ Miranda


